

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 4.12 – La doctrine des êtres humains et du péché

La punition du péché

Dieu dans sa sainte justice punit tout péché. Le péché peut être comparé à une dette envers Dieu. Lorsque la dette est entièrement payée, le péché est pardonné. De même, lorsque la punition pour le péché a été totalement exécutée, le péché est pardonné. Jésus a enseigné qu'il est lui-même venu au monde pour payer la dette en entier. Il a dit : « **Le Fils de l'homme est venu, non pour être servi, mais pour servir et donner sa vie comme la rançon de plusieurs** » (Marc 10:45). Le don de la vie de Jésus était la rançon parfaite et totale pour couvrir tout le péché humain. La punition infligée à Jésus et totalement absorbée par Lui était une punition suffisante pour expier tout péché humain. Il a payé le prix que personne d'autre ne pouvait payer. La punition infligée à Lui était suffisante pour obtenir le pardon de tout péché.

Toute désobéissance à la loi de Dieu est un péché qui doit être puni. Par conséquent, chaque pécheur se met sous la malédiction de Dieu par son péché. Ce qui pèse sur sa tête, c'est la menace de punition pour son péché, et cette punition est la mort éternelle : la séparation de toutes les bénédictions de Dieu. Dieu a ordonné à Moïse de diviser les Israélites en deux camps. L'un des camps devait prononcer la bénédiction sur ceux qui obéissent à la loi de Dieu. L'autre camp devait prononcer une malédiction sur ceux qui désobéissent. La malédiction finale était : « **Maudit soit celui qui n'accomplit point les paroles de cette loi, et qui ne les met point en pratique !** » (Deutéronome 27:26). L'apôtre Paul a répété cette malédiction dans sa lettre aux Galates : « **Car tous ceux qui s'attachent aux œuvres de la loi sont sous la malédiction ; car il est écrit : Maudit est quiconque n'observe pas tout ce qui est écrit dans le livre de la loi, et ne le met pas en pratique.** » (Galates 3:10).

Le prophète Ésaïe a prédit ce que le Messie ferait pour compenser tout péché humain. Nous trouvons le remède parfait pour le péché et la punition que les pécheurs méritent dans ces mots : « **Il était blessé pour nos péchés, Brisé pour nos iniquités ; Le châtiment qui nous donne la paix est tombé sur lui, Et c'est par ses meurtrissures que nous sommes guéris. Nous étions tous errants comme des brebis, Chacun suivait sa propre voie ; Et l'Éternel a fait retomber sur lui l'iniquité de nous tous** » (Ésaïe 53:5-6). Remarquez que Dieu Lui-même a transféré le fardeau total de tout péché humain, ainsi que sa punition, de nous pécheurs au seul sans péché, le Messie, Jésus-Christ. En assumant tout péché humain et sa punition, il nous apporte la guérison. Il y a la paix pour nous au lieu de la malédiction de Dieu qui pèse sur nous. Paul a écrit aux Galates : « **Christ nous a rachetés de la malédiction de la loi, étant devenu malédiction pour nous-car il est écrit : Maudit est quiconque est pendu au bois** » (Galates 3:13). Remarquez que Jésus est devenu une malédiction pour nous en étant suspendu à l'arbre de la croix. C'est là que Dieu l'a puni pour tout péché humain. C'est là qu'il a été blessé, Il a été brisé, Il a été châtié et On lui a donné des meurtrissures pour notre guérison.

Tout cela est énoncé très clairement par l'apôtre Paul dans sa lettre aux chrétiens de Rome. Il a déclaré : « **Tous ont péché et sont privés de la gloire de Dieu ; et ils sont gratuitement justifiés par sa grâce, par le moyen de la rédemption qui est en Jésus-Christ** » (Romains 3:23-24). Notez que la seule façon dont les pécheurs peuvent être justifiés (déclarés justes) par Dieu est par la rédemption de Christ, c'est-à-dire par Jésus ayant absorbé la punition complète pour tout péché humain quand Il était suspendu à la croix. Notez que tous ceux qui ont péché ont été déclarés justes (justifiés). Tous ceux qui ont péché sont déclarés pardonnés parce que Jésus a absorbé dans son propre corps la punition

pour tout péché. Cette même vérité est soulignée par la comparaison de Paul entre Adam et Jésus-Christ. « **Comme par une seule offense la condamnation a atteint tous les hommes, de même par un seul acte de justice la justification qui donne la vie s'étend à tous les hommes** » (Romains 5:18). Le péché d'Adam a provoqué la condamnation de tous. La rédemption de Christ a amené la justification de tous, c'est-à-dire le pardon du péché.

Tout au long de leur vie, les pécheurs peuvent penser qu'ils restent impunis pour leur péché, car Dieu ne punit pas immédiatement leur péché par la mort éternelle. Par les paroles du psalmiste Asaph, Dieu dit à ces pécheurs : « **Voilà ce que tu as fait, et je me suis tu. Tu t'es imaginé que je te ressemblais ; Mais je vais te reprendre, et tout mettre sous tes yeux. Prenez-y donc garde, vous qui oubliez Dieu, De peur que je ne déchire, sans que personne délivre** » (Psaume 50:21-22). Notre seul espoir est Celui qui nous a délivrés, Jésus-Christ. Mais ceux qui rejettent ce seul et unique Sauveur restent sous la malédiction de Dieu et feront face à leur punition de la mort éternelle dans le monde à venir. Jean-Baptiste nous a donné ce témoignage : « **Celui qui croit au Fils a la vie éternelle ; celui qui ne croit pas au Fils ne verra point la vie, mais la colère de Dieu demeure sur lui** » (Jean 3:36).

Dieu peut punir partiellement les incroyants pour le péché même dans cette vie. Les punitions de ce genre sont destinées à conduire les pécheurs au repentir. Le prophète Amos a dit aux Israélites que Dieu leur avait envoyé « **la famine** », « **le manque de pain** », le refus de la pluie, « **la rouille et par la nielle** », « **la peste** », et plus encore ; cependant, dans chaque cas, Dieu devait leur dire : « **Malgré cela, vous n'êtes pas revenus à moi** » (Amos 4:6-11). Si ses punitions ne produisent pas de repentance, Dieu peut infliger aux pécheurs impénitents le plus grand de toutes les punitions terrestres. Il peut retirer sa parole qui sauve des vies. Amos a averti son peuple : « **Voici, les jours viennent, dit le Seigneur, l'Éternel, Où j'enverrai la famine dans le pays, Non pas la disette du pain et la soif de l'eau, Mais la faim et la soif d'entendre les paroles de l'Éternel. Ils seront alors errants d'une mer à l'autre, Du septentrion à l'orient, Ils iront çà et là pour chercher la parole de l'Éternel, Et ils ne la trouveront pas** » (Amos 8:11-12).

Il y a beaucoup de personnes sur terre qui font un pied de nez à Dieu, pour ainsi dire, et ne prêtent aucune attention à tout ce qu'Il dit ou fait. Ces personnes peuvent devenir riches sur terre et peuvent sembler prospérer de toutes les manières. Mais Dieu dit : « **Ne vous y trompez pas : on ne se moque pas de Dieu. Ce qu'un homme aura semé, il le moissonnera aussi. Celui qui sème pour sa chair moissonnera de la chair la corruption ; mais celui qui sème pour l'Esprit moissonnera de l'Esprit la vie éternelle** » (Galates 6:7-8). Par conséquent, les puissants de la terre sont avertis : « **Baisez le fils, de peur qu'il ne s'irrite, Et que vous ne périissiez dans votre voie, Car sa colère est prompte à s'enflammer. Heureux tous ceux qui se confient en lui !** » (Psaume 2:12).

Parfois, il peut sembler que les vrais croyants en Christ sont punis ici sur terre pour leurs péchés. Mais s'ils se raccrochent à Jésus et font confiance au châtement qu'il a absorbé à leur place, ils ne sont pas sous la colère de Dieu ni sous aucune forme de malédiction. Pensez aux souffrances que Dieu a permis à Job de ressentir. Pourtant, Dieu ne punissait pas Job ; Il mettait Job à l'épreuve pour sa propre croissance spirituelle. Dans de tels cas, nous devrions parler de la discipline ou du châtement de Dieu plutôt que de sa punition, même si extérieurement un tel disciple peut ressembler aux punitions de Dieu sur les incroyants.

La lettre aux Hébreux cite Proverbes 3:1-12 et explique le châtement de Dieu comme ceci : « **Et vous avez oublié l'exhortation qui vous est adressée comme à des fils: Mon fils, ne méprise pas le châtement du Seigneur, Et ne perds pas courage lorsqu'il te reprend; Car le Seigneur châtie celui qu'il aime, Et il frappe de la verge tous ceux qu'il reconnaît pour ses fils. Supportez le châtement : c'est comme des fils que Dieu vous traite ; car quel est le fils qu'un père ne châtie pas ? Mais si vous êtes exempts du châtement auquel tous ont part, vous êtes donc des enfants illégitimes, et non des fils. D'ailleurs, puisque nos pères selon la chair nous ont châtiés, et que nous les avons respectés, ne devons-nous pas à bien plus forte raison nous soumettre au Père des esprits, pour avoir la vie ?** Nos

pères nous châtaient pour peu de jours, comme ils le trouvaient bon ; mais Dieu nous châtie pour notre bien, afin que nous participions à sa sainteté. Il est vrai que tout châtement semble d'abord un sujet de tristesse, et non de joie ; mais il produit plus tard pour ceux qui ont été ainsi exercés un fruit paisible de justice » (Hébreux 12:5-11)

Nous trouvons un exemple d'un tel châtement pour notre bien dans ce qui est arrivé aux chrétiens de Corinthe à cause de leur abus du Repas du Seigneur. Après avoir précisé ce qu'ils faisaient mal, Paul dit : « **C'est pour cela qu'il y a parmi vous beaucoup d'infirmes et de malades, et qu'un grand nombre sont morts. Si nous nous jugions nous-mêmes, nous ne serions pas jugés. Mais quand nous sommes jugés, nous sommes châtiés par le Seigneur, afin que nous ne soyons pas condamnés avec le monde** » (1 Corinthiens 11:30-32). Notez que le but du châtement de Dieu n'est pas la condamnation, mais de nous sauver de la condamnation.

Questions

1. Quand et comment Dieu a-t-il puni tout péché humain ?
2. Quel genre de malédiction repose sur tous les pécheurs à cause de leur désobéissance ?
3. Comment cette malédiction a-t-elle été supprimée ?
4. Sur qui subsiste cette malédiction et pourquoi ?
5. Qu'est-ce que la croix du Calvaire a à voir avec la punition du péché ?
6. Prouvez sur la base de Ésaïe 53 que nos péchés ont déjà été punis.
7. Pourquoi chaque pécheur ne reçoit-il pas les bienfaits de l'œuvre de Christ ?
8. Donnez un aperçu de la grande comparaison entre Adam et Jésus-Christ.
9. Pourquoi Dieu envoie-t-il parfois des punitions partielles sur les pécheurs dans cette vie ?
10. Quel a été le résultat des punitions de Dieu sur Israël au temps d'Amos ?
11. Quel est le plus grand de toutes les punitions terrestres ?
12. Quelle est la différence entre le jugement de Dieu sur les incroyants et son châtement envers les croyants ?
13. Quel châtement Dieu a-t-il envoyé aux chrétiens de Corinthe ? Pourquoi ?